

COVID-19, EN JAQUE EL SISTEMA ECONOMICO

PROPUESTA PARA UN NUEVO SISTEMA ECONÓMICO.

Por Mauricio Rivadeneira Mora. Físico-Economista.

Nota. Esta propuesta entiéndase, como una primera aproximación, para ser discutida y mejorada por todos.

Índice.

1. Situación actual.
2. Reacción de supervivencia
3. Solución. Cuentas particulares, caso colombiano.
4. Propuesta.
5. Proyecto de ley, o reforma constitucional.

1.SITUACIÓN ACTUAL. Mas allá de la crisis económica de cada país, el coronavirus no solo amenaza la vida humana directamente, sino también indirectamente, a través del exterminio del sistema económico mundial. Asistimos a la Muerte del actual “Nuevo orden mundial” el neoliberalismo. ¿Cómo será el “Nuevo orden mundial”? El cambio será inevitable. Y si los países no actúan con diligencia, la muerte no va a ser solo de la economía, sino también del ser humano, y no precisamente por el coronavirus.

Proponemos en este escrito, un cambio, una solución momentánea y posible, aunque podría igualmente ser permanente.

No esperen una solución ortodoxa, porque no la hay. Los cambios se podrán hacer en la medida que la mente esté preparada para los cambios.

Muy pocos entienden la dimensión del problema. Lo vamos a explicar en términos sencillos. Para que entienda todo mundo. Hasta los economistas.

Si nadie puede ir a trabajar, la gente no generará su ingreso. Las empresas no generarán producción, ni podrán tener ventas. Si no tienen ventas, tampoco querrán créditos, porque serán impagables.

Los bancos tendrán dificultades para recaudar la cartera, y tampoco podrán colocar nueva cartera. Aunque dispongan de liquidez, no querrán prestarle a los que no van a poder pagar.

El Estado tendrá dificultad para recaudar los impuestos, porque ni las empresas ni las personas lo podrán pagar, y solo podrán acudir a créditos tanto internos como externos. Créditos impagables, por supuesto.

Y esta cadena repercutirá en la actividad de los Bancos Centrales, y se replicará igual en todos los países, desequilibrando no solo la banca nacional, sino también la internacional.

El sistema económico está herido de muerte.

Expliquemos mejor el funcionamiento del sistema.

El sistema mundial lo podemos explicar así: iniciando por el banco de bancos centrales, el BPI, Banco de Pagos Internacionales, al que quedan sometidos todos los Bancos

Centrales del mundo, y toda la banca. Este banco BPI, y los Bancos Centrales de todo el mundo son independientes de cualquier gobierno, soberanos y autónomos. Creadores y dueños de la generación de moneda y de las reservas internacionales, en todo el mundo. Imponen las políticas monetarias en todos los países. Y los países aceptan sus condiciones sin reparos.

Siguen en su orden los organismos internacionales, consensos, bancos multilaterales, grandes corporaciones, bancos locales, los que entrelazan todo el sistema comercial y productivo en todos los países, es decir, con las empresas y las personas a nivel individual. El sistema económico es unificado, y mundial. Es una gran unidad.

Todo es una unidad perfectamente controlada, y muy lejos de ser justa. Une al ser más insignificante del planeta, con las grandes élites mundiales que organizan este conjunto, independientemente del control de los países. No hay países autónomos. Todo el comercio y la vida de la gente se integra con y a través del sistema bancario, que es la máxima autoridad.

El control es total. Y solo porque lo hemos permitido. Sin embargo, aunque impongan las leyes, están sometidos a ellas. Si entendemos las leyes, podemos igualmente modificarlas, y llegar a un proceso de cambio, en armonía con toda esa unidad. Pero hay que entender el funcionamiento.

Pero llegó el coronavirus, y todo parece entrar en crisis. Hasta el poder mundial. El sistema se aproxima a cambios profundos, y aunque no podemos afirmar que todo ha sido programado, ni como será exactamente el “nuevo sistema económico, o Nuevo orden Mundial”, podemos intuir y precisar algunas premisas, casi que obligatorias. Porque entre otras, hemos ido aprendiendo, y ahora podemos exigir, y proponer modificaciones.

Entendemos que el sistema monetario se apropió de todas las transacciones del planeta, a través de la unidad monetaria, el dinero, por la facilidad de establecer el comercio e intercambiar los productos sin complicación. El papel moneda ciertamente se apoderó del comercio por la facilidad indiscutible como unidad de medida para intercambiar bienes y servicios, pese a su valor intrínseco, prácticamente nulo.

El papel moneda no vale como papel, sino como el símbolo que encierra su impresión, 1 dólar o peso, 10 dólares o pesos, 100 dólares o pesos. Y si miramos a su inmediata evolución, por su simple símbolo numérico, 1, 2, 3, 10, 100, 1000. Porque en poco tiempo, no se requerirá ni el papel, ni el oro como fundamento de emisión. Bastará el asiento contable, y la autoridad emisora del asiento contable primario. Cosa que ya se está haciendo, aunque aún se mantiene el papel moneda para las transacciones menores, y bueno, algunas grandes transacciones también. Tanto legales como ilegales. Gran parte de los cambios para un nuevo orden, ya están presentes.

El sistema de emisión primaria del dinero, del que se apropió la banca central, y que hacen cobrando por derecha un interés, y obligando al endeudamiento a todos los entes, sucesivamente, y sin la regulación de ninguna autoridad salvo la misma que se asignan los

mismos bancos centrales, hace que el trabajo y el producto del trabajo, en todo el mundo, quede subordinado al sistema monetario, también a través de la creación secundaria de dinero por los diferentes bancos comerciales.

Independiente que sea justo o no, que con el sistema puedan controlar cualquier parte del planeta, hay que reconocer que es un sistema que funciona, y ha logrado tener a la humanidad, con vida.

A pesar de las guerras, los conflictos, y el hambre, provocadas o no, la raza humana, ha logrado sobrevivir, pese a su inmenso número, 7.700 millones. Esto realmente es una proeza. Nos indica que hay cosas que funcionan muy bien, y que hay que hacer cambios, posiblemente fundamentales, pero la mayor parte del mecanismo funciona. No se puede prescindir de él totalmente.

Para lograr tal dominio, han manipulado también la teoría económica. Cuando los economistas vean y comprendan cómo han sido manipulados, van a sentir frustración. Ojalá se repongan.

Así que, vamos a ver, paralelo a cómo funciona todo este engranaje, cómo está llegando a su fin el sistema económico, por culpa del coronavirus, y cómo podemos ayudarnos, para reiniciar, con cambios fundamentales, sin tener que hundirnos con todo y virus.

Evidentemente, ningún sistema se reinicia de cero. Se toma lo que funciona y se resuelven las partes que manifiestamente han sido manipuladas e injustas. Y por supuesto, se deben introducir los cambios más benéficos, sin entorpecer el mecanismo, que ha mostrado que funciona.

En esta cuarentena, nos hemos dado cuenta, sin lugar a duda, que el ser humano es irremplazable. Sin él, el sistema se derrumba.

Aun no lo ha hecho, pero en 3 meses ya se han prendido todas las alarmas. La máquina aun no reemplaza al humano. Pero no hay duda de que llegará ese momento, y entonces, las condiciones del ingreso tendrán que modificarse, de suerte que el coronavirus nos obliga a hacerlo desde ya. De ahí que la modificación que se haga, si es acertada, será permanente.

Las petroleras, motor de la economía mundial, a punto de colapsar. La aviación, paralizada. El turismo, solo desde el computador. Los hoteles, casi piezas de museo. Los restaurantes, y los centros de diversión, ya casi al olvido. Y esto solo empezando.

Se reactivará la actividad económica, pero en poco tiempo volverá la cuarentena. El virus continúa con su fuerza y velocidad, que no perdona.

Así que las empresas, tendrán su momento en que no podrán pagar sus obligaciones, sueldos, proveedores, impuestos, deudas bancarias, y el gobierno, tampoco podrá sostener a todo el mundo, ni soportar más deudas, y entonces, todo repercutirá en los bancos, que también caerán, porque no podrán colocar más deudas, ni recibirán sus pagos, y tampoco podrán cumplir sus obligaciones con el gobierno ni con otros bancos, ni con sus empleados, ni con su Banco Central. O sea, tampoco podrán cumplir sus obligaciones internacionales. "El nuevo orden mundial ha muerto". No hay duda. Podemos darlo por muerto, en poco tiempo. Si reconocemos este hecho, podremos reaccionar más oportunamente. No lo duden. El orden mundial actual, ha caído.

Aceptarlo así, nos permite abrir la mente y actuar con mayor rapidez.

¿Que necesitamos para establecer un nuevo orden mundial? Conocimiento. Entender el funcionamiento del sistema. Comprender lo que se debe y puede modificar, lo que puede seguir funcionando, y, sobre todo, que el sistema de endeudamiento y de interés, que esclaviza al humano y se presta para muchas injusticias, puede ser sustancialmente modificado, e incluso desaparecer, sin que tenga que desaparecer la banca ni el libre mercado, ni la libertad de empresa, ni la libertad individual. Veamos.

2. REACCIÓN DE SUPERVIVENCIA. De momento vienen las reacciones inmediatas de todos los agentes gubernamentales y del mercado. Tendremos las propuestas desesperadas de las instituciones, para poderse salvar. Con la ortodoxia en la mano, por supuesto. No tienen otra herramienta.

Los Bancos Centrales suministrando urgentemente liquidez al sistema, incrementando la masa monetaria al sistema financiero, para que los bancos se puedan mover a ENDEUDAR a todo mundo, como siempre lo han hecho, y sacar provecho de esta situación de emergencia.

Y también la banca internacional y el FMI se moverán a suministrar créditos jugosos a los países a través de la banca multilateral. Y tienen por seguro que esta vez van para su mejor fiesta. Será difícil que entiendan que la suerte está echada. Esta pandemia no permitirá los créditos, porque no los dejará pagar.

Y los países deben saber que, si no se toman esos créditos, los banqueros se podrán furiosos. Y serán abandonados a su suerte. Hablará la autoridad en todas sus formas, y hasta se inventarán conflictos entre países.

Es una obligación, tomar los créditos. Y no pueden pensar por un momento en créditos internos con su “propio” Banco Central. “Eso no es viable.”

Pero eso será un pataleo. El mundo antes lo creía así, pero la consciencia que viene dejando este virus nos dice que cosas si se pueden hacer. Y lo haremos. Ya no hay tiempo de tener miedo.

Hagamos un pequeño paréntesis para explicar lo que siempre nos han dicho, ¿Por qué no es viable los créditos con el propio banco central? La respuesta es sencilla. La saben todos los economistas ortodoxos y en realidad todas las personas, sin importar la edad. Los créditos con el propio banco central son inflacionarios. Sin discusión.

...Sin discusión... ¿no les parece raro? Les van a prestar dinero, pero solo el que viene del propio banco central, produce inflación. Hmmm. Si, muy raro. Pero ahí están los estudios de la teoría económica, y las pruebas que han hecho muchos bancos. Y nadie discute eso.

Hay quienes dicen que, si los países son pobres es porque se lo merecen. Así es.

Aceptar que un dinero que nos lo prestan del exterior, al 6%, para que nuestros bancos lo presten al 12%, no es inflacionario, y en cambio el dinero que hacemos de nuestro “propio” banco central, digamos al 1%, si es inflacionario, quiero decirles. ¿No tiene ninguna lógica, cierto? Hagamos una pequeña simulación para terminar de aclarar el punto.

Hagamos un simulacro. Vamos a hacer una gran obra con un crédito externo, y la misma obra con una emisión directa del Banco Central. Digamos por 500 millones de dólares. O su equivalente en pesos.

Cuando llegan los dólares al país, se monetizan a pesos. Los dólares se quedan en el Banco Central como reservas, que son colocadas en los mismos bancos extranjeros, para que nos los vuelvan a prestar. Entre tanto, con el dinero monetizado, es decir, emitido en el banco central, con el “respaldo” de los dólares, construimos un puente. Y al final, debemos 500 millones de dólares. Tendríamos que coger la misma gente, e ir a hacer un puente en el exterior, para poder pagar la deuda. El dinero monetizado queda circulando en el país, pero poco a poco hay que ir comprando dólares al Banco Central para pagar la deuda. O sea, el dinero monetizado va a desaparecer tarde o temprano. El país se va quedando sin dinero. Esas son las deudas.

Cuando lo hacemos con emisión directa, entra a la circulación la misma cantidad de dinero, aunque sin respaldo de nada. Pero así, hacemos el mismo puente, y el dinero no vuelve a desaparecer. Queda permanentemente circulando. Nos quedamos con el puente, y no hay ninguna deuda. Me cuesta entender que los puentes nuestros sean inflacionarios, y los que hacemos con un préstamo externo, no.

Hasta el presente, siempre hemos hecho las obras con deuda. Por pequeña que sea la obra. Todo el dinero surge a la economía como una deuda. Incluso cuando el gobierno recibe un crédito de su Banco Central.

Ya lo habíamos dicho. Así y todo, el sistema ha logrado que el mundo funcione, y sobreviva el ser humano. Eso sí, esclavo de la deuda. Porque para pagar las deudas, debe conseguir una deuda más grande para pagar la anterior, y poder hacer más obras, bajo el mismo mecanismo. ¿Entendemos que eso se puede cambiar, verdad?

Pero el mecanismo ha hecho también que unos pocos controlen el mundo. Y cometiendo muchas injusticias. Y esclavizando a los países. Porque lo hemos permitido.

¿Podemos dudar de la teoría económica? Espero que lo entiendan los economistas, y cualquier persona. La idea es que todos podamos entender.

Es de suma importancia entender cómo es el funcionamiento del sistema si queremos encontrar un camino viable, para solventar esta “trampa” que nos pone el coronavirus.

Dejemos a un lado el paréntesis, y continuemos con las reacciones.

Ya sabemos que los bancos quieren aprovechar esta bonanza. Para los bancos las dificultades de las empresas y la gente son su oportunidad. Y lo aprovechan sin agüero.

¿Y cuál es la situación de las empresas? Terrible. Tienen deudas, y la gente en cuarentena, no producen. Y si no producen, no tienen ingresos. Y si no tienen ingresos no pueden pagar sus obligaciones. Probablemente tengan unos pocos excedentes de caja, que les permita pagar empleados, para sostenerlos, aunque sin producir, y tal vez algunos servicios, y algo a proveedores. Para pagarle al gobierno los impuestos y las deudas a los bancos, quien sabe... Necesitarían refinanciación. Es decir, pedir un nuevo crédito más grande para pagar la deuda anterior, y poder seguir trabajando. Pero.... No pueden seguir trabajando. Entonces no tiene sentido endeudarse si tampoco van a poder pagar. Y la

encrucijada, los bancos tampoco les quieren prestar, porque no van a poder pagar.

¿Y a la gente, quien los podrá ayudar? Si, el gobierno. Pero solo regalos, porque no aguantan préstamos. ¿Cuánto creen que necesita el gobierno para poderlos ayudar, a todos, porque las empresas también quieren ayuda, y los bancos también? Todos quieren la ayuda del gobierno. Pero el gobierno tampoco tiene tantos recursos. De hecho, cuenta con los impuestos que ninguno tiene como pagar.

Espero entiendan el problema. Porque si en tres meses, ya se tienen estos problemas, esto del coronavirus podemos visualizarlo para más de un año. Tal vez, hasta cuando el coronavirus contagie a todo el mundo, y se convierta en gripa común.????

Comentemos ahora sí, una solución. Solución que permita al sistema hibernar, mientras duerme la cuarentena, aunque comiendo todos los días.

3. SOLUCIÓN. CUENTAS PARTICULARES, CASO COLOMBIANO. Como ya entendimos que todo el comercio está organizado alrededor de la Banca, tomaremos los datos y la información disponible de Colombia. Se podrá replicar en cualquier país, tomando sus propias cuentas, pues es claro que el sistema es uniforme en todas partes. Por supuesto que hay variaciones, no solo cuantitativas. Pero la esencia es la misma, y la solución también se podrá replicar en todas partes. Es la ventaja de trabajar con la ciencia y el conocimiento.

La solución no será ortodoxa, ya lo hemos advertido. Y también hemos advertido algunos detalles que nos permiten ver que si hay cosas que se pueden cambiar.

Ya sabemos que el sistema está a punto de colapsar, y eventualmente lo podemos dejar que colapse, después de agotar las soluciones desesperadas, o actuar rápidamente. La solución es sencilla, pero descomunal. Se requiere una “emisión” de \$40 billones de pesos para Colombia. Desconcertante, pero lo vamos a ir explicando poco a poco.

La idea de una renta básica ya viene rondando el mundo. Y en este momento la podemos visualizar como lo más apropiado. Las personas, que han sostenido todo el tiempo las empresas con su trabajo, y que ahora han perdido su trabajo, son el engranaje primario que necesita ser “socorrido”. Si llega un auxilio adecuado a las personas, las empresas podrán descansar de la carga laboral, mientras pueden volver a producir. O sea, el auxilio adecuado a las personas le sirve a su vez, a las empresas. Parcialmente. La solución definitiva se dará solo cuando todo el sistema pueda recuperar su actividad normal.

Proponemos una renta básica de \$800 mil pesos por persona. Queremos invitarlos a que piensen que todo es posible. Aunque ciertamente debe tener lógica. Ya explicaremos cómo hacerlo.

Una renta básica por persona de \$800 mil pesos, más o menos US\$200 dólares, no es algo exagerado, aunque para Colombia pueda parecerlo. Tal vez sea exagerado para los que creen que no todos tienen ese derecho. Pero quiero decirles que no encuentro argumentos para excluir a los ricos. Ni a los recién nacidos, ni a los viejos, ni a nadie.

\$800 mil pesos por 50 millones de personas son 40 billones de pesos. Hablando de una solución definitiva y permanente, entonces son, para Colombia, 40 billones de pesos. Mensuales. Renta básica. ¿Podría funcionar? ¿Es posible? Si. Es posible. Si la mente lo

puede aceptar, les explicaré por qué si es posible. Y no solo eso, sino deseable, y viable, y urgente.

Entendamos el significado de esta cifra, lo que representa, y cómo funcionaría el “nuevo orden mundial” que será para todo el mundo si en los demás países lo encuentran igualmente viable. Y si no, solo para el nuevo orden mundial en Colombia. Veamos.

El PIB esperado para Colombia, antes del covi-19, era aproximadamente de \$900 billones de pesos. Esto es, el ingreso esperado de todas las personas durante el año 2020. Más o menos. \$75 billones mensuales. Si queremos rescatar todo el sistema, a todas las empresas y personas, el gobierno debería tener recursos por 75 billones mensuales, y no hacer nada más. Pero el presupuesto estimado de la Nación para el año es de \$272 billones, o sea, \$22.6 mensuales. Si recaudara todo ese dinero, con todo y préstamos. O sea, las rentas del Estado no permiten una solución. Porque con esos 22.6 billones paga sus empleados, hace sus compras y sus obras, y no tendría para ayudar a nadie más.

El sistema financiero en Colombia está en la siguiente situación. La oferta monetaria se compone, a marzo de 2020, de una base monetaria M1 de \$138 Billones. Anotamos que en febrero era de 120.5 Billones. O sea, que el Banco de la República incrementó la liquidez del sistema financiero, desesperadamente, en \$18 Billones de un mes para otro, cifra que nunca se había incrementado de un año para otro. Esta vez lo hizo de un mes a otro. Diciendo adiós a la ortodoxia.

Esto significa, simple y llanamente, que el Banco Central entiende la envergadura del problema, y de un solo tajo, ha dejado de ser ortodoxo. Normalmente cuando incrementa la base monetaria inmediatamente incrementa la tasa de interés, porque presupone que al aumentar la oferta monetaria se va a incrementar la inflación. Esta vez, la tasa de interés bajó de abril a marzo, pasando de 4.25% a 3.75%. Aumenta la oferta monetaria, y disminuye la tasa de interés. Comprenderán que la teoría económica que han aplicado en todo el tiempo ha sido totalmente cambiada, con un giro de 180 grados. O sea, si se puede. Y quiero decirles que siempre se hubiera podido hacer.

Esperemos que los economistas entiendan que todo el tiempo hemos sido “engañados” y que las políticas monetarias son susceptibles de ser cambiadas, entendiendo por demás, que hay que hacer ajustes teóricos. Esto tiene que ver con las creencias sobre la inflación. No es cierto que, si aumentamos la masa monetaria, vamos a tener inflación. No.

Y en este caso, tampoco es cierto que debemos esperar un incremento en la actividad económica. Porque habiendo incrementado tanto dinero al sistema, ni vamos a tener inflación, ni vamos a tener crecimiento de la actividad productiva. Por una sencilla razón. La mano de obra está parada.

¿Entonces porqué el Banco actúa de esta manera, si no va a servir para reactivar la economía? Bueno, ya entendemos. Estamos examinando la desesperación de todos los sectores. El Bancario incluido.

Esta base monetaria, y el encaje, es el que permite que la oferta monetaria se amplíe, con la expansión secundaria que hace la banca, ampliando también la oferta monetaria a M2 y M3, que en Colombia al mes de marzo de 2020 llegó a \$531.7 Billones, y \$578.1 billones respectivamente.

O sea, la oferta monetaria M1+M2+M3 es \$578.1 Billones de pesos.

Esa es la cantidad de dinero que hay en el sistema, para que toda la gente y las empresas realicen sus transacciones. Ese dinero está circulando permanentemente. A veces el Banco Central lo incrementa de año en año, y en ocasiones se les olvida, y entonces el dinero se disminuye. Cuando esto ocurre, una disminución del dinero, de la base monetaria, de M1,

o, el dinero no crece lo suficiente, la economía se reciente, y coincide con las recesiones.

Por ejemplo, lo podemos observar en la recesión del 2008-2009, donde podemos ver que un freno en la oferta monetaria de M1, repercute en una disminución considerable en el PIB. (Ver cuadros siguientes), y también lo podemos observar entre 2016-17-18.

Lo importante de este análisis, es poder ver la grande importancia del sector Bancario, y el Banco Central, que son los encargados de irrigar y controlar la oferta monetaria. Otra cosa es que lo hagan de la mejor forma para favorecer todos los sectores de la economía. Eso lo trataremos más adelante.

La siguiente parte son los vencimientos mensuales de la cartera Bancaria. Que también es contabilizada mensualmente, como se observa en el cuadro siguiente.

miles de millones de pesos colombianos

			2016-12	102.04 3	-1%	2006-12	40.52 8	18%	446.72 1	18.255
	M1		2015-12	103.36 9	10%	2005-12	34.29 3	18%	441.37 8	17.192
Año(aaa a)- Mes(m m)			2014-12	93.60 6	12%	2004-12	29.11 4	17%	440.59 5	16.520
			2013-12	83.78 9	14%	2003-12	24.91 8	15%	407.11 3	19.619
	2020-03	137.99 2	15%	2012-12	73.23 4	6%			384.69 3	19.503
	2020-02	120.47 5	1%	2011-12	68.79 3	11%			362.17 0	21.921
2020-01	119.46 4	-7%	2010-12	62.09 1	18%			332.82 7	25.360	
2019-12	127.88 2	10%	2009-12	52.75 6	7%			291.26 7	22.410	
2018-12	116.39 6	7%	2008-12	49.09 6	8%			256.57 1	17.400	
2017-12	108.53 9	6%	2007-12	45.36 2	12%			227.45 1	15.919	
						Cartera Neta total ajustada				
						Total Cartera Neta con ajuste por titularización				
						Legal	Extranjera en legal			
						454.39 4	23.780			

196.920	14.272
163.752	10.171
141.469	4.719
136.298	7.548
115.969	6.553
93.004	3.833
68.532	4.762
59.890	3.477
50.931	2.231

Variación	

Cart. Net	
1,72%	30,26%
1,21%	6,18%
0,18%	4,07%
8,22%	-15,79%
5,83%	0,59%
6,22%	-11,03%
8,82%	-13,56%
14,27%	13,17%
13,52%	28,79%

12,80%	9,30%
15,50%	11,54%
20,25%	40,32%
15,75%	115,54%
3,79%	-37,48%
17,53%	15,19%
24,69%	70,96%
35,71%	-19,50%
14,43%	36,95%
17,59%	55,84%

10,59%	-31,97%
--------	---------

Tasa

InterB.

3.75% 4.25% 4.25% 4.25%
 4.25% 4.75% 7.5%
 5.75% 4.5%
 3.25% 4.25% 4.75% 3.0%
 3.5%
 9.5%
 9.5%
 7.5%
 6.0%
 6.5%
 7.25%

Esta cartera está totalizada. Incluye la cartera comercial, la cartera de consumo, la hipotecaria, y la extranjera. Para el mes de marzo de 2020, era de \$454.4 billones. (Ver cuadro anterior)

Entendamos un poco estas cifras, para entender de qué estamos hablando.

El dato provisional del PIB de Colombia para 2019 fue de \$881.9 Billones de pesos, en tanto que los vencimientos de cartera al mes de diciembre para la banca eran de \$440.6 Billones.

Y aquí podremos entender la dimensión del efecto covi-19. Solo imaginen, que cuando la gente está encerrada, en su cuarentena, la maquinaria se detiene. Ya no hay más ingresos, y tampoco hay con que pagar. Nadie puede pagar. ¿Qué creen que le pasará al país, si a los bancos dejaran de pagarles \$440.6 billones de pesos, el equivalente a la mitad de la producción de todo un año del país?

Observen lo delicado y el funcionamiento de toda la maquinaria. El manejo del sistema es más complejo de lo que cualquiera pueda pensar.

Las empresas, casi en su totalidad, tienen su cartera comercial con los bancos. Y podemos incluir también al Estado como una gran empresa.

Cada uno de los consumidores, en general, tienen su vínculo con los bancos a través de una tarjeta de crédito, o una deuda por la compra de un vehículo, o una casa, o una deuda por cualquier otro concepto.

PRODUCTO INTERNO BRUTO TOTAL Y POR HABITANTE (A precios constantes)						
Año Base 2015						
Miles de Variación Millones			Total Por habitante			
			Pesos		Variación Dólares	
Fin de: Millones anual			% de dólares anual % de 2015 de pesos de 2015			
2019 (pr)	881.958,4	3,3	321.485,3	17.508.040,6	2,2	6.381,9
2018 (p)	853.600,0	2,5	311.148,3	17.128.785,3	1,4	6.243,7
2017	832.656,0	1,4	303.513,9	16.892.449,2	0,2	6.157,5
2016	821.489,0	2,1	299.443,4	16.851.848,7	0,9	6.142,7
2015	804.692,0	3,0	293.320,7	16.693.675,5	1,8	6.085,1
2014	781.589,0	4,5	284.899,3	16.398.650,8	3,3	5.977,5
2013	747.939,0	5,1	272.633,5	15.872.701,9	3,9	5.785,8
2012	711.415,0	3,9	259.320,0	15.272.373,5	2,7	5.567,0
2011	684.628,0	6,9	249.555,8	14.868.800,8	5,7	5.419,9
2010	640.151,0	4,5	233.343,3	14.066.289,9	3,3	5.127,3
2009	612.616,0	1,1	223.306,5	13.620.095,8	0,0	4.964,7
2008	605.713,0	3,3	220.790,2	13.626.487,5	2,1	4.967,0
2007	586.457,0	6,7	213.771,2	13.350.739,8	5,5	4.866,5
2006	549.435,0	6,7	200.276,2	12.658.055,5	5,4	4.614,0
2005	514.853,0		187.670,6	12.004.427,7		4.375,8

--	--	--	--	--	--	--

Pib por habitante						
Año(aaa a)- Mes(mm)	Poblac	Inf.me s	% Incre m. PIB	Pesos	Variació n	Dólare s
2020-03			0,57		anual %	de 2015
2020-02			0,67			

2020-01			0,42				
2019-12	50.374.478	3,80		3,3	17.508.040,6	2,2	6.381,9
2018-12	49.834.240	3,18		2,5	17.128.785,3	1,4	6.243,7
2017-12	49.291.609	4,09		1,4	16.892.449,2	0,2	6.157,5
2016-12	48.747.708	5,75		2,1	16.851.848,7	0,9	6.142,7
2015-12	48.203.405	6,77		3,0	16.693.675,5	1,8	6.085,1
2014-12	47.661.787	3,66		4,5	16.398.650,8	3,3	5.977,5
2013-12	47.121.089	1,94		5,1	15.872.701,9	3,9	5.785,8
2012-12	46.581.823	2,44		3,9	15.272.373,5	2,7	5.567,0
2011-12	46.044.601	3,73		6,9	14.868.800,8	5,7	5.419,9
2010-12	45.509.584	3,17		4,5	14.066.289,9	3,3	5.127,3
2009-12	44.978.832	2,00		1,1	13.620.095,8	0,0	4.964,7
2008-12	44.451.147	7,67		3,3	13.626.487,5	2,1	4.967,0
2007-12	43.926.929	5,69		6,7	13.350.739,8	5,5	4.866,5
2006-12	43.405.956	4,48		6,7	12.658.055,5	5,4	4.614,0
2005-12	42.888.592	4,85			12.004.427,7		4.375,8

El mismo Estado igualmente recibe dineros de los impuestos, o sea, lo que producen las empresas, y de lo que ganan los trabajadores.

Si estos no ganan, no podrán pagar sus obligaciones. Y el Estado también se quedará sin recursos.

Y si los bancos no reciben sus respectivos ingresos, o sea, las deudas de los demás, tampoco podrán cumplir con sus obligaciones internacionales, ni con su propio Banco Central, a donde vuelve todo el dinero espontáneamente, ya que salió del Banco Central como una deuda. Luego todo el dinero habrá de llegar nuevamente al Banco Central.

Y no hay que olvidar, que, si el banco no cumple sus compromisos, se puede quebrar, y eso significa que los depósitos de la gente están igualmente comprometidos.

¿Qué hacen los bancos con la irrigación de dineros por parte del Banco Central?
Renegociar las deudas...pero evidentemente no lo podrá hacer con todas.

Porque muchas no se podrán pagar. Y la gente o muchas empresas no van a tomar otra deuda para pagar la anterior, y renovar su crédito, porque saben que no van a poder pagar.

Si tenían dificultad cuando la marcha era normal, ahora cuando todo se les acumula y sin poder producir, no hay caso. La liquidación será inevitable. O sea, el Banco Central tampoco podrá inyectarle más dinero al sistema. No por la forma tradicional, no por el motor normal del sistema. No por la producción normal de la actividad económica. No a través del endeudamiento.

¿Y que pasa con los bancos internacionales, y los Bancos Centrales, si nadie puede producir?

Todo mundo dirá, elemental....

Colapsó el sistema económico mundial. Aquí muere el neoliberalismo. ¿Y también el capitalismo, y el libre mercado?

El nuevo sistema económico mundial, el neoliberalismo, ha muerto. Lo podemos ver ahora, o esperar a que ocurra el colapso.

El capitalismo, y el libre mercado.... No. Si lo podemos rescatar, y actuar a tiempo, no. Que continúe, la libertad.

Continuemos con la propuesta.

4. PROPUESTA.

En el mundo, el capitalismo y el libre mercado y la libertad de precios surgieron de la evolución social, en una época difícil. Todas las épocas han sido difíciles. Y así se desarrolló la civilización a través de muchas dificultades, y no precisamente permitiendo la libertad del ser humano

El procedimiento actual, de los Bancos Centrales, como entidades que producen el dinero, generando una deuda, ha llevado al hombre a entender su entorno como algo perfectamente normal, y nadie concibe una posibilidad diferente. Todos pensamos que la única alternativa es el crédito. Y así piensan que, en esta pandemia, el Banco Central podría superar esta crisis generando más endeudamiento. Esta vez no. No aplica.

Al menos los economistas empiezan a entender que los créditos externos no son ni viables ni suficientes, y nosotros agregamos que nunca lo fueron porque ningún país debía endeudarse, y empiezan a mirar la posibilidad del crédito interno con su "propio" banco

central. Un gran paso.

Pero aún es un procedimiento muy ortodoxo, para lo que exige esta pandemia.

Hay que replantear un nuevo mundo. No lo duden. Y eso significa, pensar diferente. Hay que abandonar el viejo esquema del endeudamiento, aunque...no del todo. Después de todo, el sistema ha funcionado, y ha mostrado su gran efectividad, manteniendo a la humanidad con vida sobre el planeta tierra. Ya lo dijimos es una proeza.

Así que es necesario innovar, y mantener lo que ha funcionado. Corrigiendo algunos detalles. El crédito externo, no debe ir más. Es el que ha generado toda la esclavitud y la dependencia de las naciones a otras más poderosas, dominantes, mediante el engaño. No lo duden.

Los mercados indudablemente deben seguir funcionando, pero no bajo los privilegios de unos en perjuicio de otros. Debemos pensar el nuevo mundo, el nuevo orden mundial, sin fronteras. En beneficio de todos los humanos, como si fuéramos hermanos.

Por supuesto que no lo somos. Dijimos, como si fuéramos hermano, para no ofender a los que se creen privilegiados. Y en verdad, algunos argumentarán que venimos de la misma evolución, y también es cierto. Pero eso fue hace mucho tiempo. Ya se nos olvidó que nuestros primeros padres fueron Adán y Eva. O Andón y Fonta. Como prefieran.

El asunto es que, si empezamos a usar números, en lugar de monedas, y lo hacemos en todos los países, será más fácil llegar a la "moneda única", los números, y más fácil aún, empezar a borrar las fronteras. Los números, serán la nueva moneda digital.

Si todos en el planeta, gozamos de una renta básica, que la generamos en la misma forma, tendremos la posibilidad de ser de nacionalidad, la tierra, y tener libre movilidad.

Igualmente será más fácil unificar criterios para hacer contratos y sociedades, donde haya libertad de asociación, sin distinciones de razas. Es de advertir, que, en esto, la sociedad anónima ya se adelantó, ¿verdad?

El funcionamiento actual, el mecanismo por el cual, llega el dinero a la circulación, es por solicitud de alguien que llega a un banco y solicita un préstamo. Si la suma de las solicitudes de crédito, superan la capacidad de los bancos de generar el dinero secundario, viene la solicitud al Banco Central, quien suministra el efectivo necesario, siempre como un crédito. Y la empresa que hizo la solicitud, espera pagar contratando empleados que produzcan, y de la venta de esos productos, van a cancelar sus obligaciones.

Cuento esto para las personas que no son economistas.

El asunto es, que las empresas se van por el dinero que está en circulación. Eso es lo que buscan. Poder acumular efectivo, para pagar todas sus obligaciones, y dejar una rentabilidad para sus socios.

Su estímulo, es, ir por el dinero.

Pero el empleado, generador del trabajo, y creador de los productos, junto con la máquina, se encuentra totalmente desprotegido, si llega a quedar sin trabajo. Nos lo muestra esta pandemia.

Pero también, la empresa. Quedó claro, que todos dependemos de todos. La empresa no funciona si no hay mano de obra, y el trabajador no funciona si no hay empresa.

Somos una unidad. Porque si tampoco hay dinero, tampoco funciona el sistema. Y cosa curiosa, si hay dinero, pues...a medias. Si no está el hombre de por medio, así haya mucho dinero, el sistema no funciona.

Así que, es claro. El engranaje más pequeño, el hombre, es el que hace mover todos los engranajes más grandes.

Luego es ahí donde tenemos que reforzar, para que el sistema no se hunda totalmente, durante esta pandemia.

Por eso la renta básica...permanente...mensual...todos los años.

¿Cómo una deuda? No. ¿Cómo una base monetaria? No exactamente. ¿Cómo un dinero que se tira desde un helicóptero? No precisamente, aunque parecido. Como un correo que le llega a cada uno, diciéndole que se le ha hecho un depósito en su cuenta de ahorros, por...800.000 unidades, equivalentes a \$800.000 mil pesos.

¿Y quien pone esos 800 mil por cabeza, de dónde salen?

Antes de responder esta pregunta, entendamos algo. Antes, cuando el empresario iba a montar una empresa, acudía al banco para obtener un crédito y surgía el dinero que le podía permitir hacer su instalación.

Pero ahora, las instalaciones ya están. Y falta dinero para pagar unos empleados que no producen. Pero las instalaciones y los inventarios están ahí, ya existen. Ahora hay que introducir dinero, no para hacer instalaciones, sino para que las personas puedan comprar y volver a mover la economía. Y no como deuda. Solo hay que introducir el dinero a la circulación. Y tampoco como el pago de alguien por un servicio. Esto si es herejía pura. Digámoslo así, introducimos el dinero en el sistema, de alguna manera. Todo mundo tiene 800 mil, listos para gastar, y las empresas están allí, dispuestas a obtener esas unidades, para ellas, Las empresas quieren esos recursos, para obtener así sus utilidades, después de pagar todas sus obligaciones. O sea, es lo mismo que antes. Las empresas buscan quedarse con el dinero. Y entonces, esta vez ponemos el dinero en las personas, y no como una deuda.

¿Y qué hacen las personas cuando le abonamos en su cuenta de ahorros, 800 mil unidades monetarias? Comprar su comida. Y pagarse un techo, y servicios. Lo básico. Si una familia es de tres o cuatro personas, tendrá ciertamente lo básico, y el transporte, y seguramente podrán adquirir otras cosas. Digamos que ahora la sociedad les da un premio.

Se lo merecen. Por haber nacido en la tierra. Porque a través de muchas generaciones, se lo han ganado. Sus padres, los padres de sus padres, se sacrificaron, y ahora la humanidad tiene un acumulado, que puede ser aprovechado. Sin costo. Por derecho propio. Porque son las personas las que, a través de los siglos, han sostenido el crecimiento. Que está a punto de perderse, si no actuamos inmediatamente.

¿Pero quién pone ese recurso, sale así de la nada?

Amigos, quiero decirles, el dinero, siempre, ha salido así, de la nada.

El dinero es un papel. Antes nos dijeron que tenía como base el oro. Cosa que realmente nunca fue cierta. Pero esa creencia dio para que el hombre destruyera la naturaleza para obtener el oro. Sacarlo de la naturaleza, para guardarlo en unas bóvedas oscuras, y bien custodiadas. Hay muchas cosas tontas que ha hecho la humanidad. El tema de las creencias.

Ahora hacemos lo mismo. Sacar dinero de la nada, solo que, en vez de darlo a un Banco Central, para que le ponga un precio y un interés, y salga a endeudar a todo mundo, se lo damos en la mano a la gente, a través de la banca, claro está, pero sin ningún tipo de intermediación. Para que gaste y mueva la economía, y subsista, primordialmente.

Ahora, hacemos un depósito, que sirve lo mismo, y ni siquiera necesitamos el papel. ¿Entienden? Bueno, esto será fácil de entender para un economista. Si los economistas lo entienden, podremos convencer a los políticos, y lo podremos llevar a la ley, para que se pueda ejecutar por los bancos y las personas, y las empresas.

El mecanismo sería así: El Banco Central contabiliza el depósito a nombre de la Nación, y se lo entrega al gobierno, a tasa cero, y digámoslo así, un crédito sin plazo. Permanente, y que repetirá mensualmente. Y la Nación, lo transferirá a las cuentas de cada persona a razón de 800 mil unidades para cada una. A quienes tienen tarjeta de identidad, se les entregará al padre o madre que sea responsable de la manutención. El gobierno reglamentará la materia.

Observemos lo siguiente. Las transacciones en papel moneda ya casi desaparecen. Todo se hace por transferencia bancaria, así que no se necesita hacer emisión como tal. Solo abrir las cuentas, que, para la contabilidad, las crea la Nación y las contabiliza el Banco Central. Es un M2. No un M1. Aunque pudiera ser un M1, y dar posibilidad a que la banca amplíe aún más la oferta monetaria. No todo debe ser beneficio para la banca. El asunto es que esto es benéfico para todos los agentes. Para las personas, para las empresas, para la banca, para el país, y para el mundo.

El Banco Central solo tendrá que suministrar el efectivo en las regiones donde se requiera.

No se va a solucionar todo el problema. Mientras esté el coronavirus sin control, permitirá a la gente sobrevivir, y a las empresas mantenerse resguardadas, sin destruirse, y no como ocurre en este momento, que se están destruyendo sin contemplación.

Cuando todo vuelva a la normalidad, el comercio se podrá reactivar, sin problema, y poco a poco. Pero sobre una base inicial, todo mundo seguirá teniendo asegurada su subsistencia, su ingreso básico, todos tendrán vivas las esperanzas de obtener más recursos, cuando se reactive toda la economía.

El mundo podrá continuar sobre una base diferente. Será un nuevo orden Mundial, que se irá construyendo poco a poco, y tal vez con mucha más velocidad. No dudamos que en el camino habrá que ir haciendo correctivos. Seguramente habrá que aumentar el ingreso básico para igualarlo con el mundo global, pero sin fronteras. Amanecerá y veremos.

Se que están preocupados con la inflación. Olvídense de ese fantasma. Cuando se tengan intereses controlados, y en justas proporciones, ese fantasma va a desaparecer. Todo esto

se contemplará en el proyecto de ley, más adelante.

¿Solución para las empresas paradas? ¿Por qué decimos que, en esta pandemia, las empresas, con esta solución de la renta básica, podrían hibernar?

Porque primero, los bancos aumentan su base monetaria, ósea, el sistema tiene más formas de responder a la emergencia. Los gastos que inician las personas, por el mecanismo del multiplicador, se convierten en el ingreso de otras empresas, y/o personas, y estos a su vez, lo que gastan se convierte en el ingreso de otros, y así sucesivamente.

Y cuando todos tienen una renta básica, las empresas pueden suspender los empleos que no necesiten en el momento, descargándose de una obligación muy importante, que les permita mantener en suspenso la empresa, mientras se soluciona lo del coronavirus.

Este mecanismo podría iniciar inmediatamente. Su implementación puede ser muy veloz. Depende de que tan rápido lo asimile toda la sociedad.

5. PROYECTO DE LEY, O REFORMA CONSTITUCIONAL.

Este trabajo sería incompleto si no adjuntamos el proyecto donde se recopile todo lo que hemos dicho.

Un examen de la Constitución de Colombia nos permite ver, que todo se puede implementar modificando el artículo 373 de la constitución, que a la letra dice:

Artículo 373. El Estado, por intermedio del Banco de la República, velará por el mantenimiento de la capacidad adquisitiva de la moneda. El Banco no podrá establecer cupos de crédito, ni otorgar garantías a favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo para su colocación por medio de los establecimientos de crédito, o de apoyos transitorios de liquidez para los mismos. Las operaciones de financiamiento a favor del Estado requerirán la aprobación unánime de la junta directiva, a menos que se trate de operaciones de mercado abierto. El legislador, en ningún caso, podrá ordenar cupos de crédito a favor del Estado o de los particulares.

Y la modificación vendría en los siguientes términos:

POR LA CUAL SE MODIFICA EL ARTÍCULO 373 DE LA CONSTITUCIÓN NACIONAL.

CONSIDERANDO:

- a. Que para que el Estado pueda dar cumplimiento a la sostenibilidad, crecimiento, y desarrollo económico y social del país, de conformidad con el título 12 de la constitución, y en particular del artículo 373, se hace necesario modificar el citado artículo, y a su vez, poner unos límites al marco de funcionamiento del Banco de la República.
- b. Que el país necesita recursos anuales adicionales del orden del 3% del valor del PIB.
- c. Que, con los fundamentos, y en el transcurso de 1991 a 2019, no se ha podido controlar la inflación, ni se ha dado cumplimiento a la ley en el sentido que la inflación cada año debía ser menor.
- d. Que tampoco se ha podido controlar el desempleo, indicador que siempre ha estado muy por encima del 5%, y nunca ha estado en cifras normales que podrían ser del 3%.
- e. Que el país muestra signos donde se ha disminuido la capacidad adquisitiva de la moneda, donde se viene incrementando la pobreza, y viene aumentando la violencia y el narcotráfico,
- f. Que es necesario controlar el costo del dinero, o sea, la tasa de interés, dado que la variación del costo del dinero ocasiona que todos los demás agentes económicos modifiquen sus precios para contrarrestar el efecto de los créditos costosos,
- g. Que la base monetaria es fundamental que pueda crecer de un año a otro, para que la economía en general también pueda crecer, en proporción al crecimiento de la población, y por encima de esta,
- h. Que el 3% de déficit fiscal que impone la “regla fiscal” no es suficiente para el crecimiento del país, con sostenibilidad, equidad, pleno empleo, competitividad, sociabilidad, justicia, y libre mercado y crecimiento de oportunidades, por lo que es necesario incrementar este indicador, con recursos internos y más económicos
- i. Que el país necesita recursos internos nuevos y económicos, que permitan a la nación incrementar en 3% del PIB adicional el déficit fiscal, para hacer verdaderamente sostenible y viable el crecimiento del país. Recursos a 20 años, con 3 de gracia, con intereses inferiores al 1% nominal anual.
- j. Que es necesario crear la renta básica mensual para todo colombiano o residente en el país.

k.

DECRETA.

El artículo 373 de la constitución nacional de 1991, quedará así:

Artículo 373

Artículo 373. El Estado, por intermedio del Banco de la República, velará por el mantenimiento de la capacidad adquisitiva de la moneda. El Banco no podrá establecer cupos de crédito, ni otorgar garantías a favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo para su colocación por medio de los establecimientos de crédito, o de apoyos transitorios de liquidez para los mismos. El Banco contabilizará a favor del gobierno, todos los meses, un depósito equivalente a la renta básica que el gobierno defina. Las operaciones de financiamiento a favor del Estado, para cada año, requerirán la aprobación unánime de la junta directiva para valores superiores al 3% del PIB, a menos que se trate de operaciones de mercado abierto. El legislador, en ningún caso, podrá ordenar cupos de crédito a favor del Estado o de los particulares, diferente al mencionado en este artículo.

Parágrafo. La tasa de interés de intervención del Banco de la República nunca será superior al 1% nominal anual, las tasas de interés que los establecimientos de crédito podrán cobrar nunca serán superiores al 7% nominal anual. El Banco de la República velará por el libre mercado entre estos establecimientos. La tasa de usura nunca será superior al 10% nominal anual, y el valor de financiamiento a que se refiere el 3% del PIB, se contabilizará como un recurso del crédito interno en el presupuesto nacional, con 3 años de gracia, a la tasa de intervención, y a 20 años. Este crédito interno se distribuirá en el presupuesto de gastos como ingresos corrientes, así, 25% para la Nación, 50% para los municipios, proporcional a su población, y 25% para los Departamentos, proporcional a su población.

Dado en Bogotá a los

Otros trabajos del autor:

1. **Libro:** TEORÍA ECONÓMICA. “COMO CONTROLAR LAS TASAS DE INTERÉS, LA OFERTA MONETARIA, LA INFLACIÓN, LAS EXPECTATIVAS Y LA INCERTIDUMBRE EN LA ECONOMÍA.” (UNA PROPUESTA PARA COLOMBIA) Junio de 1997

2. **Libro.** “PROCOLOS...HACIA UN NUEVO SISTEMA ECONÓMICO”
Virtual.

3. Artículos:

3.1. EL AHORRO EN COLOMBIA, Y LA TASA DE INTERÉS, UN PROFUNDO ERROR CONCEPTUAL.

3.2. DOS PROBLEMAS FUNDAMENTALES, DTF Y EMISION PRIMARIA DE DINERO 3.3.

EL PROBLEMA DE LA INFLACION INERCIAL

3.4. EL PROBLEMA DEL DEFICIT FISCAL

3.5. ECONOMIA MUNDIAL SOS. (Abril de 1998)

3.6. ¿ CRASH MUNDIAL ?

Porqué las políticas del FMI y de los Bancos Centrales no son la solución del problema para salir de la crisis ni en Grecia, ni en Portugal, ni en España, ni Francia, Alemania o EEUU, ni en ninguna parte del mundo.

3.7. **COMPROBADO. ERROR DEL BANCO DE LA REPÚBLICA.** Subir las tasas de interés de intervención del Banco de la República, es un error.

4. Conferencias en videos y pag web.

4.1. Videoconferencia, “herejía económica” presentación a los libro de “teoría económica, y Protocolos...

<https://www.youtube.com/watch?v=m9rDQNNp6is>

4.2. Pag web: <https://sites.google.com/site/laherejiaeconomica/>

4.3. Pag web. Corpherejiaeconomica. Inactiva.

4.4. PRINCIPIOS ECONOMICOS Y NEOLIBERALISMO

https://www.youtube.com/watch?v=dcCg-_JfK5I

Otros.